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Даже самому далеко-
му от политики и эконо-

мики человеку не надо 
долго объяснять значение 
слова «бюджет». Уж что-
что, а в теме  планирова-
ния собственных или се-
мейных доходов и расхо-

дов каждый из нас разби-
рается хорошо. Тот, кто 

не разбирается – живет по 
принципу «от зарплаты 

до зарплаты». С годами у 
каждого вырабатываются 

свои взгляды  на формиро-
вание бюджета, на траты 

и приобретения. 

Региональный бюджет 
– это тот же «кошелек», в 
наполнении которого при-
нимают участие все чле-
ны  «семьи» под названием 
«Алтайский край». Реша-
ются в крае вопросы заня-
тости, работают предприя-
тия – идут стабильные на-
логовые отчисления, растет 
доходная часть. Хромает 
экономика, останавлива-
ются производства – бюд-
жет приобретает дотацион-
ный характер.

К счастью, последнее Ал-
тайскому краю не грозит, по-
тому что на сессии АКЗС 30 
июня было решено увеличить 
объем расходов краевой каз-
ны на 14 с лишним  млрд. ру-
блей. Средства, поступившие в 
бюджет благодаря улучшению 
экономической ситуации в ре-
гионе, пойдут на благие цели 
– значительно расширен спи-
сок мер социальной поддерж-
ки многодетных семей, в разы 
выросли траты на здравоохра-
нение, образование…  

Но не будем забегать вперед 
и предоставим слово губерна-
тору Алтайского края А.Б. 
Карлину. 

-Александр Богданович, 
здравствуйте. Политика со-
действия многодетным семьям 
в нашем крае достаточно раз-
носторонняя: детские пособия 
в увеличенном размере, ком-
пенсация проезда детей на го-
родском транспорте, питание 
для школьников, бесплатные 
лекарства для ребятишек, пер-
воочередные льготные места в 
детские сады и летние лагеря, 
бесплатное предоставление зе-
мельных участков… Это дале-
ко не полный перечень госу-
дарственного внимания к «се-
мьям стратегического значе-
ния». Почему было принято 
решение расширить и без того 
огромный список мер социаль-
ной поддержки семей с тремя и 
более детьми?

- Давайте посмотрим на эту 
тему с другой стороны. Да, в 
настоящее время власть Ал-
тайского края стремится сде-
лать все возможное, чтобы по-
мочь родителям, в чьих семьях 
растет больше двух ребятишек. 
Вроде бы ничего особенного: 
подумаешь, бесплатная путев-
ка в лагерь или место в детский 
садик… А по большому счету 
комплекс мер государственной 
поддержки  постепенно, год за 
годом вытеснил из массово-
го сознания достаточно проч-
но засевший стереотип: «мно-
годетная семья – это семья с 
низким уровнем жизни». Если 
еще несколько лет назад мечта 
о большой семье воспринима-
лась по меньшей мере как чу-
дачество, сейчас на молодых, 
имеющих всего одного ребен-
ка, смотрят как на семью в на-
чале большого пути…

В казенной на первый взгляд 
фразе «институт семьи» заклю-
чен глубокий смысл. Трудно 
переоценить силу воспитатель-
ного воздействия семьи на че-
ловека. Чем крепче нравствен-
ный  фундамент, заложенный 
в каждом из нас семейным вос-
питанием, тем основательнее и 
цельнее получается конструк-
ция личности. Ребенок, воспи-
танный в многодетной семье 
со здоровым моральным кли-
матом, намного общительнее, 
разностороннее и более при-
способлен к жизни, чем его 
сверстники. Поэтому чем боль-
ше таких семей в крае – тем на-
дежнее наши самые главные 
инвестиции, наши вложения в 
будущее региона. Инициатива 
«Единой России» по внесению 
изменений в бюджет как раз на 
это и направлена. 

- Ну если оценивать дея-
тельность краевых властей с 
этой стороны, то «социаль-
ные инвестиции» уже дают хо-
роший результат: за послед-
ние три года количество мно-
годетных семей увеличилось на 
22 процента. В настоящее вре-
мя в 13900 семьях с тремя и бо-

Александр Карлин:

Социальная 
поддержка – 
инвестиции 
в будущее

лее детьми воспитывается 45 
тысяч детей. А почему именно 
«школьная тема» явно просле-
живается в комплексе мер под-
держки? Постановление под-
писано 1 июня, до школы еще 
далеко…

- Как известно, даже в се-
мьях с одним ребенком процесс 
подготовки к школе вызывает 
легкую панику. Купить одно-
временно школьную одежду (а 
во многих школах края строгие 
требования к школьному гарде-
робу), спортивную форму, при-
обрести учебники, канцеляр-
ские принадлежности… Вспом-
ните себя в детстве. Наверняка 
1 сентября ассоциировалось у 
вас еще и с новым хрустящим 
портфелем, ярким пеналом, но-
венькими карандашами и фло-
мастерами всевозможных от-
тенков… Чтобы помочь мно-
годетным родителям собрать в 
школу первоклассника, из бюд-
жета Алтайского края будет 
выделяться 7,5 тысяч рублей; 
в дальнейшем родители будут 
получать по 5 тысяч рублей 
на школьников 2 - 11 классов. 
А насчет того, что постанов-
ление подписано 1 июня – во-
первых, подарок ребятишкам 
в их замечательный праздник, 
а во-вторых, чтобы родители 
имели возможность не спеша, 
в течение летних месяцев  при-
обретать все необходимое для 
своих школьников.

- А чем продиктовано вве-
дение поощрительных стипен-
дий за отличную учебу школь-
ников из многодетных семей? 
Ведь бытует мнение, что пла-
тить за учебу чуть ли не амо-
рально…

- Учеба – это труд. Труд до-
статочно тяжелый. Не вижу 
ничего плохого в том, что дети, 
которые учатся на отлично, бу-
дут получать губернаторские 
премии от 1 до 3 тысяч рублей, 
а выпускники, закончившие 
школу с золотой или серебря-
ной медалью, получат единов-
ременную денежную выплату в 
размере 10 тысяч рублей. Если 
ваш ребенок радует вас хоро-
шими оценками, разве вы его 
не поощряете? Согласитесь, 
пятерых или восьмерых отлич-
ников в одной семье поощрить 
сложно. Вот мы и хотим, чтобы 
ребята из больших семей знали: 
помимо родительской похвалы 
за хорошие знания  можно по-
лучить небольшое вознаграж-
дение. Уж поверьте, что в мно-
годетных семьях эгоисты не вы-
растают. Порадовать родите-
лей, купить игрушки младшим 
– на эти цели, скорее всего, 
пойдут первые заработанные 
знаниями деньги. Я хоть вырос 
не в многодетной семье, но до 
сих пор помню, как приятно от-
дать маме первые деньги, зара-
ботанные самостоятельно.

Хотел отметить, что поста-
новление предусматривает так-
же расширение мер поддерж-
ки семей, в которых рождаются 
сразу трое и более близнецов. 
В этом случае наряду с единов-
ременной выплатой в 150 ты-
сяч рублей (200 тысяч рублей 
для семьи, в которой сразу ро-
дились четверо детей) на каж-
дого ребенка из краевой казны 
будет выплачиваться по 3 тыся-
чи рублей до достижения деть-
ми 7-летнего возраста. 

- В ряде интервью вы, Алек-
сандр Богданович, признава-
лись, что хотели стать врачом. 
Не эта ли нереализованная 
детская мечта стала причиной 
постоянного внимания к теме 
здравоохранения? 

- Во-первых, в ин-
тервью я говорил, что 
мог бы выбрать про-
фессию врача делом 
своей жизни, посколь-
ку она позволяет быть 
во внутреннем ладу с 
собой. Во-вторых, не 
менее пристальное вни-
мание в крае уделяет-
ся развитию образова-
ния во всех его аспек-
тах. Неужели потому, 
что я в детстве хотел 
стать учителем?! Осо-
бое отношение к пред-
ставителям этих двух 
профессий с моей сто-
роны объясняется про-
сто. Учитель и доктор – 
от них в прямом смыс-
ле зависит здоровье на-
ции. Как физическое, 
так и моральное.

С января 2006 года в 
нашем государстве на-
чалась великая работа 
по поднятию прести-
жа профессии врача. 
В рамках нацпроекта 
«Здоровье» денежные 
выплаты были уста-
новлены участковым 

врачам – педиатрам и терапев-
там. Через полгода денежные 
выплаты стали получать сотруд-
ники фельдшерско-акушерских 
пунктов, врачи, фельдшеры и 
медсестры скорой медицин-
ской помощи. Шесть лет под-
ряд все доплаты на условиях 
софинансирования из краево-
го и федерального бюджетов 
сохраняются в полном объеме. 
С 1 апреля этого года в рам-
ках программы модернизации 
здравоохранения Алтайского 
края на 2011-2012 годы и реа-
лизации мероприятий по по-
вышению доступности амбу-
латорной медицинской помо-
щи ежемесячные доплаты в 6,4 
тысячи рублей предусмотрены 
врачам-специалистам и 4 тыся-
чи рублей – среднему медицин-
скому персоналу. 

Федеральным законодатель-
ством предусмотрено внедре-
ние стандартов оказания ме-
дицинской помощи. Оно со-
провождается повышением за-
работной платы специалистов 
амбулаторно-поликлинического 
звена. По соглашению с Мин-
здравсоцразвития России к кон-
цу 2012 года зарплата врачей по-
ликлиник и амбулаторий возрас-
тет почти на 40 процентов и со-
ставит более 27 тысяч рублей, а 
медсестры станут зарабатывать 
до 16,3 тысячи рублей - это даже 
больше, чем 40 процентов. 

- Каких категорий медра-
ботников коснулось решение 
о губернаторских доплатах с 1 
июля этого года?

- Здесь сработал принцип 
справедливости. Понимаете, в 
процессе модернизации здра-
воохранения как бы ни при чем 
остались специалисты, работа-
ющие «на линии огня». Это 
анестезиологи-реаниматологи, 
работающие в стационарах, 
практикующие хирурги, меди-
цинские операционные сестры 
и сестры, работающие с анесте-
зиологами. Ко Дню медицин-
ского работника эти професси-
ональные группы получили по-
становление о введении ежеме-
сячных губернаторских доплат: 
5 тысяч - врачам и 1 тысячу ру-
блей – медсестрам. Кроме того, 
постановление предусматри-
вает ежемесячную выплату в 
2 тысячи рублей молодым вра-
чам, работающим в лечебных 
учреждениях сельской местно-
сти и малых городов.

Но хочу подчеркнуть, что 
создание достойных условий 
для работы в здравоохранении 
предполагает не только повы-
шение заработной платы. Даже 
самый талантливый специалист 
бессилен при старом медицин-
ском оборудовании в полураз-
рушенном здании больницы. 
Поэтому в краевую програм-
му «75х75» попали 25 объек-
тов здравоохранения в горо-
дах и районах края. А это бо-
лее 3,7 млрд. рублей, которые 
пойдут на строительство или 
капитальный ремонт больниц 
и поликлиник. Согласно реги-
ональной программе модерни-
зации здравоохранения капре-
монт будет проведен в 90 зда-
ниях медучреждений. 

- Нескромный вопрос: не-
смотря на значительное увели-
чение средств в краевой казне, 
хватит ли денег для реализации 
всех заявленных вами планов?

- Я не раздаю популистских 
обещаний. Моя подпись под 
постановлением гарантирует 
четкое и своевременное финан-
сирование всех прописанных в 
документе мероприятий. 

РЕПОРТ   ЖОлег МИКУРОВ,  Андрей КАСПРИШИН (фото)
Сессия АКЗС

Миллиарды на развитие

Напомним, что алтайские 
«единороссы» обратились к гу-
бернатору края Александру Кар-
лину с инициативой о принятии 
на ближайшей сессии АКЗС по-
правок в закон Алтайского края 
«О краевом бюджете на 2011 год 
и на плановый период 2012 и 2013 
годов». Губернатор инициативу 
поддержал.

Справка «АП»
В рамках социальных попра-

вок фракции «Единой России» на 
модернизацию здравоохранения 
выделено 310 млн. рублей, на мо-
дернизацию образования – 260 
млн. рублей, на развитие систе-
мы детских садов – 350 млн. ру-
блей. 650 млн. рублей пойдут на 
повышение зарплаты бюджетни-
кам,  800 млн. рублей – на реализа-
цию губернаторской программы 
«75х75». 100 млн. рублей – на обе-
спечение жильем детей-сирот. В 
поправки заложена сумма на вы-
плату регионального материн-
ского капитала (200 млн. рублей) 
и на поддержку многодетных се-
мей (100 млн. рублей). Отдельной 

увеличение финансирования? 
Владимир Притупов сообщил, 
что теперь доходы краевого бюд-
жета увеличились с 50,2 до 56, 26 
млрд. рублей, расходы - с 51,1 до 
65 млрд. рублей. Дефицит бюд-
жета увеличится с 0,8 до 8,8 млрд. 
рублей. Вместе с тем этот дефи-
цит «в полной мере обеспечен ис-
точником итогового исполнения 
бюджета за прошлый год.

По собственным доходам идет 
увеличение только по налогу на 
прибыль на 2 млрд. рублей, по 
остальным доходам мы доста-
точно напряженно выполняем 
план. Данный налог на прибыль 
связан с уплатой тремя федераль-
ными компаниями, зарегистриро-
ванными за пределами края. Кро-
ме того, после принятия краевого 
бюджета на 2011 год из федераль-
ного бюджета поступили допол-
нительные средства в размере 4,4 
млрд. рублей».

- Это колоссальная сумма, 
которая будет направлена на 
реализацию целого ряда соци-
ально значимых инициатив, - 
считает председатель комитета 
АКЗС по бюджету, налоговой и 

кредитной политике Александр 
Романенко. – Она включает в 
себя и меры, направленные на 
поддержку многодетных семей. 
В том числе установление реги-
онального материнского капи-
тала в размере 50 тысяч рублей 
для родителей за третьего или 
последующего ребенка… И еще 
один очень важный момент. Мы 
предлагаем увеличить ассигно-
вания нашим районам и городам 
в размере 500 млн. рублей.

Еще один закон касается 
присвоения звания «Ветеран 
труда Алтайского края». 

Документом установлено пра-
во на его присвоение одному из 
родителей, воспитывающему 
(воспитавшему) пять и более де-
тей, имеющему трудовой стаж 
не менее 25 лет для мужчин и 20 
лет для женщин. В соответствии 
с законодательством Алтайского 
края меры социальной поддерж-
ки ветеранам труда предостав-
ляются по достижении возраста, 
дающего право на трудовую пен-
сию по старости. На предостав-
ление мер социальной поддерж-
ки гражданам, имеющим зва-
ние «Ветеран труда Алтайского 
края», дополнительно из средств 
краевого бюджета потребуется 
ежегодно 5,7 млн. рублей.

(Окончание на 4-й стр.)

30 июня состоялась очередная, 42-я сессия Алтайского 
краевого Законодательного Собрания. Пожалуй, самым весомым 

как в финансовом, так и в социально-экономическом планах на 
прошедшей сессии стало принятие беспрецедентных поправок 
в краевой бюджет, предложенных фракцией «Единой России» 

и одобренных губернатором края Александром Карлиным. 
Благодаря им социальная сфера края получит дополнительно 

3,5 млрд. рублей. 

Изменения в бюджет были под-
держаны не только членами 

"Единой России", но и трех 
других фракций АКЗС.

Председатель АКЗС Иван Лоор и лидер фракции 
"Единой России" Борис Трофимов.

Борис Трофимов, руководи-
тель фракции «Единой России» 
в АКЗС :

- Результат превзошел наши 
ожидания. Поправки  в краевой 
бюджет, предложенные фракци-
ей «Единой России», были поддер-
жаны практически единогласно.  
Это еще раз подтверждает вер-
ность нашей позиции при голосо-
вании за бюджет в 2010 году. Все 
действия в течение месяца по-
сле нашего обращения  в адрес гу-
бернатора: встречи с избирате-
лями, с депутатами – убедили и 
заставили  оппозиционные пар-
тии все-таки принять разумное 
решение. Как муниципалитеты, 
так и простые избиратели сегод-
ня очень ждут этих денег. День-
ги должны прийти в первой декаде 
июля по тем направлениям,  ко-
торые предусмотрены в измене-
ниях в бюджет.

Ирина Ващенко, директор территориального центра социальной по-
мощи семье и детям города Белокурихи:

- По поручению многодетных семей хочу выразить наше общее мне-
ние. Решение, направленное на поддержку многодетных семей, нас очень 
порадовало. У родителей появилась возможность спокойно ждать на-
ступления нового учебного года, планировать летний отдых вместе с 
детьми, а не стоять перед выбором: семейный отдых или подготовка 
детей к школе – приобретение одежды, канцелярских товаров. Цены в 
нашем курортном городе высоки, к сожалению, не все родители имеют 
возможность выехать в другие населенные пункты, чтобы подготовить 
ребенка к школе. Поэтому такую заботу о многодетных семьях мы вос-
приняли с благодарностью. 

строкой приписана дополнитель-
ная финансовая помощь бюдже-
там муниципальных образований 
на сумму в  500 млн. рублей. 300 
млн. составят средства краево-
го инвестиционного фонда. Кро-
ме того, 1,2 млрд. рублей будет 
направлено на ремонт дорог. 

Как сообщил  выступавший 
по этому вопросу на сессии за-
меститель губернатора, предсе-
датель комитета администрации 
края по финансам, налоговой и 
кредитной политике Геннадий 
Притупов, бюджет региона бу-
дет скорректирован в сторону 
его увеличения на 14 миллиар-
дов рублей! Это с учетом посту-
плений из федерального бюдже-
та. Часть инициатив направле-
на на укрепление материальной 
базы учреждений бюджетной 
сферы края. Будут профинан-
сированы строительство и ка-
питальный ремонт объектов со-
циальной сферы. 

Естественно, что депутатов 
интересовал вопрос: за счет ка-
ких средств произойдет такое 

Александр Григорьев, глава ад-
министрации Топчихинского рай-
она:

- Прежде всего хочу выразить 
благодарность краевой админи-
страции, депутатам АКЗС и ре-
гиональному отделению партии 
«Единая Россия» за дополнитель-
ное выделение в бюджеты муници-
палитетов 500 миллионов рублей. 
Нашему району предполагается 
направить для пополнения казны 
почти 7,5 миллионов рублей. 

Особенно хочу отметить, что 
данные средства поступают как 
нельзя кстати. На селе летом 
наступает горячая пора: кро-
ме традиционных сельскохозяй-
ственных работ это еще и напря-
женнейший период подготовки к 
сибирской зиме. Поэтому суще-
ственную часть сумм предпола-
гается направить в коммуналь-
ный сектор экономики района. Но 
больше всего средств, конечно же, 
пойдет в социальную сферу. Так-
же пополнение районной казны бу-
дет важным подспорьем в вопро-
се софинансирования программы 
«75 х 75» и других важных проек-
тов. Это хороший подарок жите-
лям района в канун подготовки к 
празднованию 75-летия образова-
ния Алтайского края.

В семье Китаевых из 
поселка Сибирского - самой 

многодетной в нашем крае (да 
и в России тоже), в нынешнем 

году отмечают сразу несколько 
знаменательных событий. 

Маме Елене Анатольевне 
только что исполнилось 50 лет, 
а старшей дочери – тридцать. В 
июле и августе сразу двое – Ан-
гелина и Катя выходят замуж, 
а 1 сентября станет школьни-
цей самая младшая – Машень-
ка. Всего у супругов Китаевых 
пятнадцать детей, все родные, 
из них десять дочерей и пять 
сыновей, близнецов нет.

Наша газета несколько раз 
писала об этой семье. Когда 
два года назад в Москве пре-
зидент Медведев вручил им 
орден «Родительская слава», 
когда у себя в поселке полу-
чали новую квартиру – целый 
пятый этаж, и когда они стали 
победителями в краевой эста-
фете родительского подви-
га «Согрей теплом родитель-
ского сердца» в номинации 
«Крепкая полная семья, со-
хранившая семейные традиции 
духовно-нравственного и тру-
дового воспитания детей». 

Сегодня старшая дочь Юля, 
получив два высших образо-
вания, работает в Барнауле, 
Светлана и Марина трудятся 
там же в телефонных компа-
ниях, у них уже свои первен-
цы, как и у Наташи и Дмитрия, 
который после окончания Но-
восибирского высшего воен-
ного училища создал семью и 
служит в Алейской мотострел-
ковой дивизии. В доме оста-
лось семь школьников: Костя, 
Вадик, Ваня, Илюша, Даша. 
У старшей из них – Ольги вы-
пускной класс, а маленькая 
Маша только готовится пойти 

в первый. Лина и Евгения по-
лучают высшее образование.

Теперь все на ногах, Елена 
Анатольевна наконец вздохну-
ла свободнее и сменила статус 
домохозяйки на социально-
го работника. Она трудится в 

территориальном центре соци-
альной помощи семье и детям, 
ухаживает за двумя бабуш-
ками: навещает их, покупает 
продукты, лекарства, оформ-
ляет новые рецепты, оплачи-
вает квартиру, телефон, дру-

гие коммунальные услуги, по-
могает написать и отправить 
письмо и, конечно, беседует с 
ними о жизни.

Мы встретились с ней в цен-
тре социальной помощи. Здесь 
работает летняя оздоровитель-

ная площадка, которую посеща-
ют трое ее младших. Сначала мы 
понаблюдали за их занятиями в 
игровом зале, а потом отправи-
лись с ними в бассейн, посмо-
треть, как они учатся плавать. 

(Продолжение на 3-й стр.)

Три кита Китаевых

Китаевы - самая большая семья в Алтайском крае.

ВСТРЕЧАЛюдмила ЕРМОЛИНА
Семья
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Фото Андрея КАСПРИШИНА.
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Забота о здоровье: государственный подход

Яков ШОЙХЕТ, член-
корреспондент РАМН, про-

фессор, доктор медицин-
ских наук, заведующий кафе-

дрой факультетской хирургии 
АГМУ, хирург ГБ № 5:

- Городская больница 
№ 5 г. Барнаула занимает осо-
бое место в системе здравоох-
ранения края - здесь сосре-
доточено несколько специа-
лизированных хирургических 
отделений (грудная,  общая 
хирургия  заболеваний пече-
ни и печеночно-желчных пу-
тей, челюстно-лицевая и т.д.), 
иными словами,  это много-
профильная больница с боль-
шим хирургическим и круп-
ным терапевтическим корпу-
сом. Ничего удивительного, 
что сюда поступают тяжелые 
больные из всех лечебных 
учреждений края. Хорошо, 
что больницу не обошли вни-
манием и органы власти. 

Беспрецедентные меры со-
циальной поддержки, иници-
ированные «Единой Росси-
ей», поддержаны губернато-
ром и закреплены законода-
тельно. Решением июньской 
сессии краевого Законодатель-
ного Собрания расходы крае-
вого бюджета на социальные 
нужды, в том числе и в здра-
воохранении, увеличены на 3,5 
млрд. рублей. Значительные 
средства выделены и на рекон-
струкцию нашей больницы.

Условия в больнице ста-
новятся более комфортными 
для пациентов и более удоб-
ными для работы персона-
ла. И это очень важно, пото-
му что по объемам и качеству 
оказания медицинской помо-
щи наша больница находится 
на высоком уровне. Предсто-
ящие перемены позволят спе-
циалистам еще более совер-
шенствоваться в своем деле. 
Реконструкция лечебного 
учреждения даст возмож-
ность сосредоточить усилия 
врачей нескольких направле-
ний на одном больном. Сей-
час уже все знают, что ред-
ко встретишь человека, у ко-
торого обнаруживается толь-
ко одно какое-то заболевание. 
Наиболее распространены 
случаи сочетания несколь-
ких патологий. Вчера, напри-
мер, привезли по скорой по-
мощи пациента, у которого 

В Алтайском крае нача-
та реализация программы мо-
дернизации здравоохранения, 

рассчитанная на два года. 
Важным направлением ее яв-
ляется внедрение стандартов 
оказания медицинской помо-
щи и повышение доступности 

амбулаторной медицинской 
помощи. Сумма средств, вы-

деляемых на эти цели, за два  
года составит 2 млрд. 553,6 

млн. рублей. 

Как разъяснили "АП" в 
Главном управлении края по 
здравоохранению и фарма-
цевтической деятельности, 
в соответствии с требовани-
ями законодательства сред-
ства на повышение доступно-
сти амбулаторной медицин-
ской помощи будут расходо-
ваться на заработную плату 
как стимулирующие выплаты 
врачам-специалистам и пер-
соналу со средним медицин-
ским образованием, оказыва-
ющим медицинскую помощь 
в медицинских организаци-
ях, участвующих в реализа-
ции программы модернизации 
здравоохранения. Право на 
стимулирующие выплаты име-
ют врачи-специалисты и со-
трудники с медицинским об-
разованием среднего звена, 
работающие в амбулаторно-
поликлинических организаци-
ях либо подразделениях.

При этом Алтайский край 
– единственная территория 
в Сибирском федеральном 
округе, где  выделены день-
ги на дополнительные выпла-
ты стимулирующего характе-
ра врачам-специалистам и со-
трудникам среднего звена, ко-
торые оказывают помощь при 
социально значимых заболе-
ваниях (туберкулез, психиче-
ские заболевания, наркома-
ния, ВИЧ/СПИД). 

- Почему? 
- Это зависит от отношения   

краевой администрации и орга-
нов власти и понимания  важно-
сти стимулирования труда меди-
цинских работников: посчитали, 
что эти категории медработни-
ков тоже достойны финансовой 
поддержки наряду с другими 
специалистами, оказывающими 
амбулаторно-поликлиническую 
помощь населению.

- Когда медики начнут по-
лучать доплату?

-  Выплаты должны осу-
ществляться начиная с апре-
ля текущего года. Средства на 
эти цели за апрель, поступа-
ющие из федерального и тер-
риториального  фондов ОМС, 
уже пошли в учреждения. Ле-
чебные учреждения  сделали 
начисления и уже выплачи-
вают деньги за апрель. Мно-
гие из них по мере поступле-
ния средств,  обработки и го-
товности документов осущест-
вляют доплаты и за май. Что 
касается средств, предназна-
ченных для выплат специали-
стам, оказывающим помощь 
при социально значимых за-
болеваниях, то они начнут по-
ступать после июньской сес-
сии краевого Законодательно-
го Собрания,  где внесены по-
правки в краевой бюджет. В  
части названных выплат  рас-
ходы в 2011 году  составят 76,2 
млн. рублей. В июле учрежде-
ния здравоохранения уже по-
лучат деньги для стимулиру-
ющих доплат. Их начисление  
будет осуществляться и за 
апрель, и за май, и за июнь. То 
есть сроки выплаты этих доба-
вок совпадают и в том, и в дру-
гом случае.

- Сколько специалистов и  
в  каком  размере получат  до-
плату?

- Всего, по нашим подсче-
там, стимулирующие выплаты 
получат более 3,5 тысяч вра-
чей и более 6,5 тысяч человек 
среднего персонала. Из этого 
числа около 520 врачей и поч-
ти 600 сотрудников среднего 
звена получат доплату за счет 
краевого бюджета - это спе-
циалисты, которые оказывают 
помощь при социально значи-
мых заболеваниях.

- На сколько  доплаты уве-
личат  зарплату медработни-
кам?

- По нашим расчетам, при-
мерно от 31 до 37 процентов 
в среднем. Конкретные суммы 
зависят от объема выполнен-
ной работы. Есть специали-
сты, которые трудятся на пол-
торы ставки, у них и доплата 
будет составлять около 6,5  ты-
сяч рублей.  Но есть и сотруд-
ники, которые работают на 
0,25 или 0,5 ставки, у них и до-
плата будет пропорционально 
выполняемой нагрузке. При 
этом  сотрудник среднего зве-
на будет получать примерно 

60% от суммы доплаты, полу-
чаемой врачом, с которым  он 
работает.

- По чьей инициативе вводят-
ся стимулирующие доплаты?

- Сами по себе дополни-
тельные выплаты специали-
стам предусмотрены програм-
мой модернизации здравоох-
ранения. Но в разных террито-
риях Российской Федерации 
к этому вопросу подошли по-
разному. Где-то просто поде-
лили в равных долях на всех, 
а мы посчитали нужным сде-
лать  их именно стимулом  для 
повышения доступности и ка-
чества амбулаторной помощи 
жителям края. 

- А что такое «губернатор-
ские надбавки»?

- Край испытывает не-
хватку  в медицинских ка-
драх, особенно в сельской 
местности и малых горо-
дах, где в первую очередь  
стоит проблема с врачами-
хирургами, анестезиологами-
реаниматологами, с опе-
рационными медицински-
ми сестрами, с медсестрами-
анестезистами. Но  молодые  
специалисты не стремят-
ся  ехать туда работать после 
вуза.  Немаловажную роль в 
этом играет и невысокая зар-
плата.  С учетом этих обстоя-
тельств и возникла идея вве-
сти доплаты названным ка-
тегориям медицинских ра-
ботников,  а также молодым 
врачам различных специаль-
ностей, имеющим стаж рабо-
ты до трех лет. Принято ре-
шение молодым врачам  до-
плачивать по 2 тысячи ру-
блей,  а  врачам-специалистам  
(хирургам, анестезиологам-
реаниматологам стационаров) 
– по 5 тысяч рублей, среднему 
медицинскому персоналу ука-
занных категорий стациона-
ров  – по тысяче рублей. 

Предполагается, что допла-
ты получат 470 врачей,  око-
ло 250 молодых специалистов 
и 1190 сотрудников из числа 
среднего персонала.

Губернатор  края Алек-
сандр  Карлин при поддерж-
ке АКЗС в очередной раз под-
твердил, что здравоохранение 
является приоритетом. Есть 
уверенность, что работа в дан-
ном направлении будет про-
должена.

Девять утра. В операционную 
идет анестезиолог 

Захар ЖАБИН. Сегодня в 
помощи докторов нуждается 

полуторагодовалый малыш…

Пока в операционной не по-
явился детский хирург, над ма-
леньким пациентом колду-
ют анестезиологи: врач и мед-
сестры. Их задача – делать так, 
чтобы ребенок ничего не почув-
ствовал и максимально комфор-
тно (если можно так выразиться) 
перенес все манипуляции.

Мальчик уснул. Хирург при-
ступает к работе, а анестезиолог 
внимательно наблюдает за креп-
ко спящим пациентом, периоди-
чески кидая взгляд на аппарату-
ру, контролирующую жизнен-
ные процессы детского организ-
ма. Захар Владимирович следит 
за каждым вздохом малыша, от 
него не ускользает ни одно его 
движение. Все идет по плану…

В свободное от операций и 
обходов время доктор Жабин, 
исполняющий сегодня обязан-
ности заведующего отделением 
анестезиологии и реанимации 
Каменской центральной рай-
онной больницы, охотно согла-
шается поговорить со мной за 
жизнь. Ход беседы он выстраи-
вает по своему сценарию, как и 
всю свою судьбу. Мне остается 
лишь задавать уточняющие во-
просы.

Захар решил, что станет вра-
чом, еще в пять лет – после пе-
ренесенной операции на сердце. 
Больница не напугала парниш-
ку. Наоборот, он осознал, что 
новосибирские врачи подарили 
ему полноценную жизнь. И по-
ставил себе цель: «Я тоже буду 
спасать людей!»

Сельский мальчишка из кре-
стьянской семьи убедил своих 
учителей из Барановской сред-
ней школы Змеиногорского рай-
она, что непременно станет вра-
чом и ему надо «налегать» на хи-
мию и биологию.  Получив атте-
стат о среднем образовании, он 
с успехом выдержал вступитель-
ные экзамены в Алтайский мед-
университет.

На первом курсе Захар встре-
тил свою половинку – третье-
курсница Ольга в этом же году 
стала его женой. Жили в обще-
житии, родители помогали моло-
доженам как могли. На третьем 
курсе глава семейства решил на-
чать зарабатывать на жизнь са-
мостоятельно и устроился мед-
братом в отделение анестези-
ологии и реанимации краевой 
клинической больницы. Там же 
впоследствии он проходил ор-
динатуру и окончательно опре-

Комфорта больше, 
качество выше Реконструкция  больницы улучшит 

возможности для оказания помощи 
пациентам

больны почка, печень и подже-
лудочная железа. И каждая из 
патологий сама по себе требу-
ет серьезного внимания докто-
ров, а когда эти проблемы груп-
пируются, то лечение ощутимо 
осложняется.

Трудно найти  другую боль-
ницу, где такие объемы опера-
ций, которые выполняются  у 
нас, были бы не сверхъесте-
ственными, а традиционными 
просто потому, что здесь есть 
специалисты всех областей ме-
дицины. И даже когда их нет,  
мы можем легко организовать 
смешанные бригады на базе 
какого-то отделения, подклю-

чая  недостающих специали-
стов из других  лечебных учреж-
дений, входящих в медицинский 
кластер. И в результате  такого 
сотрудничества многие случаи, 
которые ранее считались, в том 
числе и в зарубежной практике, 
неоперабельными,  у нас успеш-
но оперируются. Поэтому нам, 
конечно, приятно, что предпо-
лагается серьезная реконструк-
ция  больницы и, главным обра-
зом, ее «сердца». А сердце лю-
бой больницы – это ее операци-
онные блоки и реанимация.

Уже выделены средства на 
проект первого блока, в который 
входят нынешние операционные 

Шесть вопросов 
о зарплате медиков

Наталья ИСАЕВА (фото автора)

«У нас будет хорошая 
медицина» Молодой анестезиолог-реаниматолог 

из Камня-на-Оби верит, что наши врачи 
станут обеспеченными людьми

делился с выбором 
специальности.

- В детстве я меч-
тал стать хирургом, 
- рассказывает За-
хар. – Оно и понят-
но. Анестезиологов 
обычно и не видят, и 
не помнят. Пришел 
в операционную че-
ловек в маске, что-
то спросил, дал нар-
коз, и про него паци-
ент больше не вспо-
минает. Проснется 
в палате – и вот он, 
хирург-спаситель. А 
мы как бы в тени.

Работа хирурга на 
90% зависит от рук и 
на 10% - от головы. 
А у анестезиологов-
реаниматологов на-
оборот. Прежде чем 
ввести наркоз, нуж-
но изучить историю 
болезни пациен-
та, оценить и мини-
мизировать все воз-
можные риски, вы-
брать препарат и точно рассчи-
тать его дозу. Передозировка, 
сами понимаете, чревата серьез-
нейшими последствиями. По 
этому поводу мы часто спорим 
с хирургами. Им удобно, чтобы 
больной полностью «отключил-
ся» и не слышал, что происходит 
в операционной, не смог понять, 
что по какой-то причине рядовая 
сорокаминутная операция длит-
ся уже три часа. Я противник та-
кого подхода к анестезии… 

После окончания медунивер-
ситета Захар Владимирович по-
лучил приглашение от руковод-
ства Каменской ЦРБ, обещавше-
го дать молодым докторам квар-
тиру. Жабиным в Барнауле свое 
жилье не светило, и они реши-
лись. Тем более их семейство к 
тому времени приросло малень-
ким Сашкой. В 2007 году они пе-
реезжают в Камень. Опустим 
историю о том, как врачи отвое-
вывали у местной власти обещан-
ное им жилье. В итоге спустя три 
года трехкомнатная квартира пе-
решла в их собственность. Захар 
устроился по специальности, 
Ольга – тоже (она стоматолог-
терапевт). 

За короткий срок супруги до-
стигли успехов в работе и опре-
деленного карьерного роста, за-
рекомендовав себя классными 
специалистами. Их пятилетний 
сынишка сегодня со всей се-
рьезностью рассуждает о карие-
се, аппендиците и гемоглобине. 
Отец воспитывает в нем чест-
ность и умение отвечать за свои 
поступки.

Сам Захар Владимирович пря-
молинеен, всегда говорит людям 

помещения. Вторая очередь ре-
конструкции предусматривает 
сооружение  современного  опе-
рационного блока, оснащенно-
го рентгеновской и эндоскопи-
ческой операционной техни-
кой, имеющего крупную реани-
мацию. Со временем в здании, 
где мы сейчас находимся, оста-
нутся только лечебные палаты, 
а все функциональные подве-
дения  будут выведены в совре-
менные помещения. Это, конеч-
но, позволит резко увеличить 
возможности больницы хотя бы 
потому, что даже летом у нас со-
храняются напряженный ритм 
и значительный объем работы, 
тогда как обычно  в лечебных 
учреждениях в это время отме-
чается некоторое затишье. Но 
у нас все палаты во всех отделе-
ниях заполнены - так велика по-
требность в крае в той медицин-
ской помощи, которую оказыва-
ет наша больница. Реконструк-
ция, кстати, должна решить и 
этот вопрос: регулирование по-
тока пациентов. В обновленной 
больнице предусмотрено отде-
ление, где выделят несколько 
коек для пациентов с неясным 
диагнозом. Сегодня это муче-
ники, которых возят из одной 
больницы в другую. А у нас они 
будут сосредоточены в отдель-
ном блоке. Благодаря тому, что 
мы очень хорошо оснащены и 
уже в этом году получаем аппа-
раты экспертного плана, имею-
щие очень высокую разрешаю-
щую способность, а также бла-
годаря комплексным методам 
лечения с участием разных спе-
циалистов, мы получаем  воз-

можность взяться за трудные 
диагнозы, осуществлять опера-
ции у тех, кого считают обре-
ченными. 

У нас прекрасные отноше-
ния с краевой клинической 
больницей, с онкодиспансе-
ром, с онкологической служ-
бой края. И там, где будет не 
хватать  своих специалистов, 
мы можем привлечь оттуда и 
сделать возможным для лю-
дей, для конкретного челове-
ка, имеющего несколько болез-
ней, если не полное излечение, 
а  устранение, скажем, двух из 
трех проблем со  здоровьем, то 
и это уже хорошо.

По проекту первой очере-
ди реконструкции уже выде-
лены средства по федеральной 
программе и идет ремонт в от-
делениях, и в середине июля 
мы сдаем половину  хирурги-
ческих отделений в эксплуа-
тацию, к концу года – вторую 
часть. Также будут отремонти-
рованы  два пульмонологиче-
ских отделения, завершен ка-
питальный ремонт в инфекци-
онном. Остальные отделения 
будут отремонтированы в сле-
дующем году. Тогда же будет 
проведена первая очередь ре-
конструкции. 

Одновременно готовится 
проект на самую главную при-
стройку – большой операцион-
ный блок: современный, осна-
щенный по последнему сло-
ву техники, с хорошей очист-
кой воздуха, что значительно 
уменьшит послеоперационные 
осложнения. 

СТР   ТЕГИЯПРОГР   ММА

СПЕЦИ   ЛИСТ

ОбновлениеМодернизация

Человек на своем месте

правду в глаза, какой бы она ни 
была, критику в свой адрес вос-
принимает адекватно: «Ну если 
я действительно такой, что ж тут 
злиться?!» Жабину только 28 лет, 
два года назад он получил вто-
рую квалификационную катего-
рию. Однако, несмотря на моло-
дость, руководство больницы до-
верило ему управлять одним из 
самых крупных отделений ста-
ционара. Сегодня в его подчине-
нии пять врачей, тридцать мед-
сестер и санитарок – большой и 
дружный коллектив.

Захар любит свою профес-
сию, очень ответственную и 
сложную. Здесь промедление в 
прямом смысле смерти подобно. 
Решение надо принимать ино-
гда за считаные секунды. Непра-
вильный подбор препарата или 
его дозировки может привести к 
необратимым последствиям. По-
этому врач-анестезиолог, прежде 
чем допустить пациента до пла-
новой операции, тщательно изу-
чает историю его болезни,  требу-
ет наличия результатов всех ла-
бораторных исследований, если 
в чем-то сомневается, назнача-
ет дополнительное обследова-
ние. Нужно учесть всё, чтобы 
наркоз не нанес вреда организму 
оперируемого и тот без послед-
ствий перенес требуемые мани-
пуляции. Но это возможно толь-
ко при плановых операциях. А 
если пострадавшего доставили в 
больницу экстренно и ему срочно 
требуется хирургическое вмеша-
тельство? Тогда времени на раз-
думья у анестезиолога не остает-
ся. Ему нужно визуально оценить 
состояние пациента, его параме-

тры – вес, рост, длину шеи, что-
бы максимально точно опреде-
лить способ анестезии и количе-
ство вводимого препарата. Это 
к вопросу о соотношении рабо-
ты головы и рук. Голову прихо-
дится включать по полной, как 
компьютер, главное – чтобы он 
не завис в самый неподходящий 
момент. В таком случае анесте-
зиологи в считаные минуты при-
ходят друг другу на помощь – 
советуют, подсказывают колле-
ге правильное решение. Но при-
нимает он его сам. Под личную 
ответственность.

В условиях районной боль-
ницы труд специалистов этой 
категории становится вдвойне 
напряженным. Укомплектован-
ность реаниматологами в Ка-
менской ЦРБ – менее  50 про-
центов. Каждый из шести док-
торов работает на 2,5-3 ставки, 
дежурит порой через сутки и в 
день потом еще остается.

- По штатному расписанию 
у нас должно быть четырнад-
цать докторов, - говорит руко-
водитель отделения. - Но их нет, 
так как зарплата маленькая. Со-
гласно тарифной сетке ставка 
анестезиолога-реаниматолога – 
4200 рублей. Набросьте на них 
30% стажевых (после пяти лет 
работы по специальности), 15% 
северного коэффициента и тут 
же отнимите 13% подоходного 
налога. Грустная арифметика 
получается – даже на «комму-
налку» такой зарплаты не хва-
тает. Вот и набираем себе часов 
и дежурств, чтобы хотя бы ты-
сяч по пятнадцать получать. В 
год мы пролечиваем у себя в от-
делении около тысячи тяжело-
больных, участвуем в более чем 
двух с половиной тысячах опе-
раций, более трети которых – 
экстренные. Выдерживать та-
кой ритм помогают молодость 
(средний возраст коллектива – 
35-40 лет) и вера в то, что рано 
или поздно российская меди-
цина встанет с колен и выйдет 
на мировой уровень. И анесте-
зиологи, как за границей, будут 
обеспеченными людьми.

Когда мой сын заявляет, что 
он станет врачом, я говорю – а 
почему бы и нет?! Ведь ситу-
ация меняется! По инициати-
ве губернатора и "Единой Рос-
сии" мы будем получать ежеме-
сячные доплаты. Это правиль-
но. Ведь уже сегодня нехватка 
анестезиологов-реаниматологов 
по стране - 35 процентов. Верю, 
что здравый смысл все-таки воз-
обладает и наш труд будет до-
стойно оплачиваться. Тем более 
что начало этому процессу уже 
положено…

Принятые на июньской сессии КЗС по-
правки в бюджет, инициированные фрак-

цией "Единой России" и поддержанные 
губернатором края Александром 

Карлиным, стали важнейшей частью 
активно идущей в крае программы 

модернизации здравоохранения.

Когда-то весь бюджет Алтайского края 
составлял столько, сколько сегодня решено 
дополнительно выделить на здравоохране-
ние -  8,3 млрд. рублей.  

Эти колоссальные средства пойдут на ко-
ренные преобразования в медицине. Речь 
идет о программе модернизации, призван-
ной сделать медицинскую помощь в крае, 
как и по всей стране, качественнее и доступ-
нее. Что изменится для нас, пациентов,  и для 
них – людей, призванных бороться за наше 
здоровье, а то и жизнь?

По России и по краю
4 мая 2010 года решением Высшего сове-

та партии «Единая Россия» была утвержде-
на концепция партийного проекта «Каче-
ство жизни. Здоровье», в рамках которого 
в течение двух лет и должна пройти модер-
низация здравоохранения Российской Фе-
дерации. Как партийный проект он принят 
на заседании Госдумы.

Модернизация здравоохранения охва-
тит всю страну, однако для нашего региона 
предстоящие преобразования будут особен-
но актуальны. Почему?

 Дело в том, что в Алтайском крае почти 
в два раза больше доля сельского населения, 
чем по России, а плотность расселения низ-
ка. Мы – лидеры в стране по количеству на-
селенных пунктов (административных тер-
риторий), многие из которых являются труд-
нодоступными.  Вледствие этих объективных 
причин Алтайский край имеет большое коли-
чество малых по мощности медучреждений с 
ограниченным числом  специалистов. 

Сколько это стоит
«Реформирование здравоохранения - 

одно из важнейших направлений социаль-
ной политики. Основными направлениями 
работы должны стать профилактика и ран-
няя диагностика заболеваний, сокращение 
смертности и инвалидизации, в первую оче-
редь среди лиц трудоспособного возраста», 
- подчеркивает губернатор Алтайского края 
Александр Карлин. 

На Алтае системное реформирование сфе-
ры здравоохранения продолжается на протя-
жении последних пяти лет. Главная цель пре-
образований – улучшение доступности и ка-
чества медицинской помощи. На реализацию 
краевой программы модернизации здраво-
охранения в 2011-2012 гг. из федерального и 
краевого бюджетов, бюджета федерального 
Фонда обязательного медицинского страхо-
вания выделено 8 млрд. 299 млн. рублей. 

Особое внимание - оказанию медицин-
ской помощи беременным и детям. Уже сей-
час в крае начато формирование новой ор-
ганизационной модели и структуры родо-
вспоможения. Из общего объема финансо-
вого обеспечения программы модернизации 
на эти цели выделяется до 2 млрд. 420 млн. 
рублей (28,2%).
«Три кита» модернизации

Средства будут сконцентрированы на 
трех направлениях: развитии материально-
технической базы, информатизации медуч-

реждений и освоении стандартов оказания 
медицинской помощи.

Укрепление материально-технической 
базы предполагает капитальный ремонт 
учреждений, где оказываются наиболее зна-
чимые для жителей края виды медицинской 
помощи по федеральным стандартам.

Информатизация учреждений здравоох-
ранения означает не только обеспечение их 
компьютерной техникой, но и программны-
ми продуктами, позволяющими вести элек-
тронный документооборот, историю болез-
ни и амбулаторную карту пациента.

Внедрение стандартов оказания меди-
цинской помощи определяет обязательный 
ее объем, предоставляемый пациенту. На-
чать внедрение стандартов рекомендова-
но с тех заболеваний, которые обусловлива-
ют наибольшую смертность населения, а это 
сердечно-сосудистые патологии, онкологиче-
ские заболевания, травмы. Кроме того, в Ал-
тайском крае планируется внедрить стандар-
ты лечения бронхолегочных заболеваний, па-
тологии органов пищеварения и глаз.

Программа модернизации приори-
тетное развитие отводит амбулаторно-
поликлиническому звену как первому уров-
ню контакта населения с системой здравоох-
ранения. Для увеличения доступности специ-
ализированной консультативной помощи для 
сельских жителей в крае откроются дополни-
тельно 12 межрайонных кардиологических и 
6 пульмонологических консультативных ка-
бинетов. Общая сумма затрат на мероприя-
тия по повышению доступности амбулаторно-
поликлинической помощи в 2011-2012 гг. со-
ставит более 2,5 млрд. рублей. 

Помощь селянам
В сельских лечебных учреждениях число 

врачебных амбулаторий увеличится на 61 и 
достигнет 213. 6 ФАПов, где численность 
обслуживаемого населения превышает 1200 
человек, будут преобразованы во врачебные 
амбулатории. Дополнительно предполагает-
ся открыть 51 общеврачебную практику. Их 
общее количество к 2012 г. достигнет 168. 
Рост числа общих врачебных практик позво-
лит повысить доступность не только первич-
ной, но специализированной помощи сель-
ским жителям, увеличит объемы помощи в 
сельской местности более чем на треть.

Заработная плата – вырастет
Заработная плата медицинских работ-

ников в 2011 году уже увеличилась. В пер-
вую очередь речь идет об индексации с 
1 июля на 6,5%. У работников амбулаторно-
поликлинического звена, имеющих меди-
цинское образование, с 1 апреля появились 
ежемесячные стимулирующие выплаты, по-
ступающие из трех источников финансиро-
вания. У врачей выплаты могут составить до 
6,4 тысячи руб., у медсестер – до 4 тысяч ру-
блей. Данными выплатами будет охвачено 
более 10 тыс. медицинских работников Ал-
тайского края.

Накануне профессионального празд-
ника медицинских работников губернатор 
Алтайского края Александр Карлин под-
писал постановление «О введении про-
фессиональных доплат наиболее востре-
бованным категориям специалистов в сфе-
ре здравоохранения». С 1 июля увеличат-
ся зарплаты врачей-хирургов стационаров, 
анестезиологов-реаниматологов, а также 
молодых специалистов лечебных учрежде-
ний сельской местности, малых городов (т.е. 

тех, чей стаж не превышает трех лет). Врачи-
хирурги (220 человек) и анестезиологи-
реаниматологи (470 человек) будут ежеме-
сячно получать плюсом к зарплате по 5000 
рублей, а их помощники из числа средне-
го медперсонала – по 1000 рублей. Сумма 
губернаторских доплат молодым специа-
листам муниципальных учреждений здра-
воохранения, расположенных в сельской 
местности, рабочих поселках (поселках го-
родского типа) и городах Алейске, Бело-
курихе, Заринске, Камне-на-Оби, Новоал-
тайске, Славгороде, Горняке и Змеиногор-
ске, а также ЗАТО «Сибирский», составит 
2 тыс. рублей в месяц (248 человек).

В плановом режиме продолжается реа-
лизация отдельных направлений нацпроек-
та «Здоровье», что также способствует по-
вышению уровня оплаты труда ряду кате-
горий медицинских работников, включая  
узких специалистов. К числу этих направле-
ний относятся финансовое обеспечение до-
полнительных выплат специалистам участ-
ковых служб, скорой помощи, фельдшерско-
акушерских пунктов, участвующих в про-
ведении диспансеризации работающих 
граждан и детей-сирот, а также введение ро-
довых сертификатов.

Скорее, «скорая»!
Один из приоритетов программы модер-

низации - развитие скорой медицинской по-
мощи.

Для обеспечения неотложной помощи в 
амбулаторно-поликлинических учреждениях 
и снижения нагрузки на «скорую» дальней-
шее развитие получит система стационаров 
на дому, в первую очередь при городских по-
ликлиниках, а также при крупных многопро-
фильных центральных районных больницах и 
специализированных диспансерах. 

В ближайшие два года предусмотрено 
развитие скорой медицинской помощи с от-
крытием дополнительных отделений на селе, 
что позволит существенно увеличить доступ-
ность этого вида помощи для сельских жи-
телей. Суточное количество фельдшерских 
бригад скорой помощи возрастет в целом по 
краю на 79, в том числе на селе – на 73, а в го-
родах на 6 за счет создания дополнительных 
специализированных бригад.          

Отремонтируем, установим
Оборудованием планируется оснастить 

142 учреждения здравоохранения, работаю-
щих в системе обязательного медицинского 
страхования. В сельские лечебные учрежде-
ния будет поставлено современное медицин-
ское оборудование, что позволит существен-
но обновить парк имеющейся техники и вы-
йти на качественно новый уровень оказания 
медицинской помощи.

Будет существенно обновлен парк рент-
геновской техники, наркозно-дыхательного 
и реанимационного, эндоскопического и ла-
бораторного оборудования, УЗИ-аппаратов, 
оборудования для функциональной диа-
гностики. Так, в рамках программы будут 
поставлены 44 рентгеновских аппарата, 
2 магнитно-резонансных томографа, 4 ком-
пьютерных томографа, 87 аппаратов УЗИ, 
282 единицы наркозно-дыхательной техники 
и другое современное оборудование.
Для контроля над ходом модернизации 
регионального здравоохранения в 
Алтайском крае работает «горячая линия» 
партийного проекта «Качество жизни. 
Здоровье». Ее номер: (3852) 555-464.

Перемены к лучшему
В больницы края приходит современное оборудование.

Врач Захар Жабин с пациентом.
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ШКОЛА ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВ   НИЕ

Социальные инициативы: приоритет личности

ВСТРЕЧА
ЗАБОТ     О БУДУЩЕМ

На 1 сентября 2010 года очередность 
на устройство детей  в дошкольные 
образовательные учреждения края 

составляла 43 827 детей  в возрасте от 
0 до 7 лет, что на 2 402 больше,  чем в 

предыдущем году. 

Губернатором Александром Карлиным 
утверждена долгосрочная целевая програм-
ма «Развитие дошкольного образования в 
Алтайском крае» на 2011 - 2015 годы. 

Программа предусматривает использо-
вание внутренних резервов. Это подразу-
мевает открытие групп кратковременного 
пребывания детей как в общеобразователь-
ных учреждениях, так и в действующих до-
школьных (ДОУ); открытие ДОУ на пло-
щадях общеобразовательных школ; строи-
тельство новых детских садов. Также в этой 
программе говорится о развитии негосудар-
ственного сектора. 

На реализацию программы в 2011 году за 
счет средств краевого бюджета предусма-
тривается выделение более 485 млн. рублей. 
Финансирование мероприятий, направлен-
ных на строительство и реконструкцию до-
школьных образовательных учреждений на 
2011-2012 годы, из краевого бюджета соста-
вит 267 388,0 тыс. руб.

В рамках губернаторской адресной ин-
вестиционной программы,  приуроченной 
к 75-летию края, в каждом районе и городе 
будет построен или реконструирован один 
социально значимый объект. В перечень 
объектов включено 10 детских садов. 

Работа по расширению действующей си-
стемы дошкольного образования в текущем 
году позволит открыть:

22 дошкольных учреждения
2 филиала
127 дополнительных групп в действую-

щих ДОУ
2 ДОУ на базе общеобразовательных 

учреждений
22 группы кратковременного пребыва-

ния детей в общеобразовательных учреж-
дениях.

Так, в Бийске дополнительно будут открыты 
28 групп, в Завьяловском районе – 4 группы, в 
Немецком национальном – 3 группы в детских 
садах и 5 групп на базе школ, в Смоленском 
районе – 6 групп на базе детсадов и детский сад 
на 65 мест после реконструкции. В Рубцовске 
также откроются 3 группы (60 мест) и детский 
сад после реконструкции на 95 мест.

Планируемые меры позволят в 2011 году 
увеличить действующую сеть дошкольного 
образования края на 6700 мест. 

Комплекс мер по модернизации 
общего образования, 

представленный Алтайским 
краем в Минобрнауки России, 

признан образцовым.

Об этом говорится в письме 
статс-секретаря - заместителя 
министра образования и науки 
РФ Игоря Реморенко. Комплекс 
мер, разработанный по поруче-
нию губернатора Александра 
Карлина, данному на заседании 
совета администрации края 11 
мая, предусматривает систему 
мероприятий, направленных на 
модернизацию школьного обра-
зования региона.

В частности, планируется на-
править значительные средства 
на создание современных усло-
вий образовательного процесса, 
оснащение школ лабораторным 
оборудованием, мебелью, обе-
спечение учебниками и художе-
ственной литературой, приобре-
тение школьных автобусов, ком-
пьютеризацию учреждений и 
повышение квалификации учи-
телей. На это будут направлены 
средства субсидии федерального 
бюджета в рамках исполнения 
поручения председателя Прави-
тельства России Владимира Пу-
тина и решений партии «Единая 
Россия» по модернизации обще-
го образования.

За счёт же средств бюджета 
края в качестве софинансирова-

ния проекта с 1 сентября этого 
года будет обеспечено повыше-
ние зарплат учителей. 

Это стало возможным после 
принятия по инициативе "Еди-
ной России" поправок в бюд-
жет края, существенно увели-
чивающих расходы на "социал-
ку", в том числе и сферу обра-
зования.

Распоряжением Правитель-
ства РФ от 21 июня 2011 года 
Алтайскому краю на 2011 год 
определены самые большие 
объемы субсидий из федераль-
ного бюджета на модерниза-
цию образования в Сибирском 
федеральном округе – 513 мил-
лионов рублей.

Повышение заработных плат 
начнется с 1 сентября по отно-
шению к первому кварталу 2011 
года. 

По логике программы рост 
зарплаты учителей обеспечи-
вается замещением расходов. 
То есть если предполагать, что 
регион ежегодно тратил день-
ги на обеспечение оборудо-
вания, школьного транспорта 
и пр., то при высвобождении 
этих средств (за счет федераль-
ных субвенций) он сможет на-
править их на рост заработных 
плат. 

С официальным описанием 
программы можно ознакомить-
ся на сайте www.educaltai.ru в 
разделе «Актуальное».  

(Начало на 1 стр.)

- Елена Анатольевна, не на-
валивалось ли отчаяние от по-
стоянной усталости, особенно 
когда дети были маленькими? 
Не жалели о том, что решились 
завести такую большую семью?

- Всякое бывало, но до кри-
тичных моментов, как у геро-
ини Натальи Гундаревой из 
фильма «Двадцать лет спустя», 
дело не доходило. Дети у меня 
спокойные, ни разу не пожале-
ла, что мы с мужем не отказыва-
лись от прибавления семейства. 
Наша семья держится на трех 
китах: любовь, родство, взаи-
мовыручка. Друг без друга себя 
не представляем. Хотя Анато-
лий был единственным работа-
ющим в доме, во всем мне помо-
гал, занимался с детьми, гулял 
с ними, вместе со мной водил 
их по больницам. Когда в 2008 
году администрация подарила 
нам автомобиль «УАЗ», мы ста-
ли выезжать на природу. Муж 
всю жизнь был «в погонах»: сна-
чала служил в ракетной дивизии 
в Сибирском, потом в судебно-
исполнительной системе, а не-
давно вышел на пенсию. Теперь 
больше времени проводит дома, 
но без дела не сидит, занимает-
ся ремонтом бытовой техники. 
Это дополнительный заработок, 
хотя не постоянный.

Елена Китаева говорит, что 
поесть в ее семье любят. Но 
хотя у каждого имеются свои 

предпочтения, не привередни-
чают, едят, что дадут. Она мно-
го стряпает, печет пироги, а сей-
час и хлеб свой печет в быто-
вой электрической хлебопечке. 
На завтраки готовит каши, горя-
чие бутерброды. Любимые блю-
да – мясные, особенно пельмени 
и манты. Сыновья и дочки рос-
ли здоровыми, кроме детских бо-
лезней и простуд ничего не под-
хватывали. Мальчишки все зани-
маются спортом, любят футбол. 
Конечно, такой семье не про-
жить без огорода. Недалеко от 
речки весной вспахали три боль-
ших участка. Посадили много 
картошки и разнообразные ово-
щи – от редиски с морковкой до 
помидоров, огурцов и капусты. 

- У вас сейчас с зятьями и 
снохой в семье больше двадца-
ти человек, дни рождения не со-
впадают?

- Нет. Самый урожайный у 
нас апрель – пять дней рожде-
ния с 6 по 29 число, в том чис-
ле мой. Не объединяем их, каж-
дому делаем отдельно празд-
ничный стол. На мое пятидеся-
тилетие с подарками собрались 
все пятнадцать детей, что сей-
час получается редко. В мае 
была круглая дата у Юлии, 
1 июля исполнится 54 года мужу 
Анатолию. А вот в январе, ав-
густе и сентябре у нас затишье 
- никто не родился.

- Чего вам больше всего не 
хватает?

- Наверное, денег. Пенсия у 

Принятые по инициативе 
"Единой России" изменения 

в бюджет окажут 
существенную помощь 

программам поддержки 
многодетных семей, активно 

осуществляемым в крае. 

В Алтайском крае много-
детные родители получают по-
собие на детей в увеличенном 
размере, проезд детей на город-
ском транспорте и питание для 
школьников компенсируются. 

Детям из таких семей вне 
очереди предоставляются ме-
ста в детских садах, в перво-
очередном порядке выдают 
путевки в летние лагеря. С 
нынешнего года полная сто-
имость путевки третьему и 
последующим детям в семье 
оплачивается из краевого бюд-
жета. С 1 января семьи, в кото-
рых родился или был усынов-
лен третий ребенок, бесплат-
но получают в собственность 
земельные участки.

Губернатор Александр Кар-
лин 1 июня текущего года под-
писал постановление о приня-
тии комплекса дополнитель-
ных мер по поддержке мно-
годетных семей. В частности, 
они будут ежегодно получать 

Очередь в детский сад: 
проблема решается

«Заботиться о качестве 
нас заставляет время»

Любовь КАРПОВА

Людмила ЕРМОЛИНА

Детский сад Алтая

В июне барнаульский муниципальный детский сад 
№ 145 «Лучик» стал одним из победителей краевого 

конкурса «Детский сад Алтая-2011» в номинации «Лучшая 
городская оздоровительная программа». Здоровье детей – 

главная забота педагогов садика, просто потому что в него 
приходят малыши с первичной туберкулезной интоксикацией. 
Существует этот детский сад с 1968 года, а вот поучаствовать 

в подобном конкурсе решил впервые.

– Захотелось показать ком-
плексность нашего подхода к 
оздоровлению детей. Мы же тут 
в собственном соку варимся и 
вот решили продемонстрировать 
коллегам свои наработки, – объ-
ясняет Любовь Бобкова, заме-
ститель заведующей детским са-
дом «Лучик» по воспитательно-
методической работе.

Программа, представленная 
на конкурс, – плод совместно-
го творчества Любови Алексан-
дровны и инструктора по физ-
культуре Ирины Лихацкой. А 
ее главная идея состоит в том, 
чтобы снять противоречия меж-

ели печенье. Учитывая, что у 
всех участников этого приклю-
чения были рюкзачки, а на пло-
щадке поставили несколько па-
латок, восторг детей описать не-
возможно. 

– Педагог Ирина Катаева раз-
работала специальную програм-
му «Мы – путешественники». 
Прошлой зимой впервые стали 
выезжать на лыжную базу «Ло-
комотив», там тоже устроили 
маленький поход по лесу, потом 
посидели в кафе. А перед этим, 
естественно, научили деток хо-
дить на лыжах. Коньки осваива-
ем, осенью планируем выезд в 
парк «Лесная сказка», – продол-
жает перечислять Любовь Боб-
кова.

Важный момент: родители 
детей с туберкулезной интокси-
кацией за садик не платят. Что-
бы попасть сюда, необходимо 
направление из краевого тубер-
кулезного диспансера. Затраты 
на питание и занятия в кружках 
финансирует город.

– Сегодня у нас 129 деток – 
в этом смысле нормы тоже осо-
бые: в ясельной группе макси-
мум десять человек, в старших 
не больше пятнадцати, – расска-
зывает Римма Наумова, заведу-
ющая детским садом. – Платная 
услуга у нас только одна, так на-
зываемая фитбол-гимнастика: 
дети занимаются со специаль-
ными мячами и улучшают осан-
ку. Желающих очень много. 
Кстати, к нам регулярно при-
ходят врачи из физкультурно-
оздоровительного диспансера 

и отслеживают показатели здо-
ровья малышей. И вот в конце 
этого года, после всех туристи-
ческих затей, они заметили, что 
выносливость наших воспитан-
ников здорово повысилась, а это 
ведь главное!

Не только физкультура
Правда, со стороны может 

показаться, что на здоровье тут 
особо не зацикливаются: зада-
чи, которые решаются в обще-
развивающих детских садах, ни-
кто не отменял. Воспитанников 
учат читать, писать и считать, а 
педагоги дополнительного об-
разования, которыми тут очень 
гордятся, ведут несколько круж-
ков и студий.

Римма Викторовна показыва-
ет на стеночку, где висят дипло-
мы и грамоты:

– Почти все это – заслуга на-
шего музыкального работника 
Любови Тимофеевны Рудзик. 
Она руководит детским фоль-
клорным ансамблем «Лучинуш-
ка» и студией «Рукодельница», 
и оба ее коллектива в этом году 
удостоились дипломов Пятого 
международного детского фоль-
клорного фестиваля «Истоки» за 
изучение и сохранение культур-
ных традиций. Еще мы побежда-
ли на международном конкурсе-
фестивале «Сибирские бесе-
ды» и краевом фестивале дет-
ского фольклорного творчества 
«Солнцеворот». Но даже народ-
ное творчество у нас негласно 
служит детскому здоровью: дети 
поют, значит, улучшается дыха-

ние, а легкие  для наших малы-
шей – самое главное. Хоровод-
ные игры тоже полезны в этом 
смысле. Ну, а пользу от приоб-
щения детей к культурным кор-
ням и воспитания патриотиче-
ских чувств сложно переоце-
нить.

– Стараемся работать инди-
видуально, – добавляет Любовь 
Бобкова. – На совете педаго-
гов решаем: одаренному ребен-
ку хорошо бы заниматься в «Лу-
чинушке», если нужно разви-
вать гибкость и ловкость – есть 
«Школа мяча», тем, у кого сла-
бая моторика, можно ходить в 
студию «Рукодельница».

Все эти наработки обкаты-
вались не один год и специаль-
но для конкурса ничего не при-
думывали, но он заставил обоб-
щить и систематизировать всю 
оздоровительную работу, гово-
рят в «Лучике».

Кстати, не в последнюю оче-
редь инновационную деятель-
ность в садике подстегивает но-
вая система оплаты труда, ко-
торая апробируется здесь уже 
около двух с половиной лет. Пе-
дагоги растут в профессиональ-
ном мастерстве и получают до-
плату за свою работу, а детский 
сад внедряет новинки. В ито-
ге разработкой различных нов-
шеств в «Лучике» занимается 
почти половина педагогов! Но 

тут сказывается еще одна осо-
бенность садика: отсутствие те-
кучести кадров. «Чтобы моло-
дые педагоги уходили, не прора-
ботав и года, такого не бывает», 
– подчеркивает заведующая. Нет 
здесь и неаттестованных педаго-
гов, а более чем у 70 процентов 
из них – высшая или первая ка-
тегория.

Вообще, многим требованиям 
из тех, что вскоре будут предъ-
являться ко всем учебным заве-
дениям, здесь уже стараются со-
ответствовать. Много лет суще-
ствует попечительский совет, на 
котором решаются глобальные 
и бытовые вопросы, обсуждают-
ся нововведения. Педагоги при-
выкли отчитываться об успехах 
перед родителями, а сами роди-
тели участвуют в разных акци-
ях, будь то совместный с детьми 
выпуск газеты или оформление 
книжек. Новости детского сада 
можно прочитать на сайте, кото-
рый сделала Любовь Бобкова. 

«Само время заставляет нас 
расти, – говорит Римма Наумо-
ва. – Если «Лучик» пока не оста-
нется без воспитанников, то дру-
гие детские сады уже очень ско-
ро будут конкурировать друг с 
другом, чтобы привлечь детей». 
Подушевое финансирование – 
серьезный вопрос, так что каче-
ство услуг для всех становится 
приоритетом.

ду образовательной и лечебно-
профилактической работой, ко-
торые в подобных садиках обыч-
но идут параллельно. В самом 
«Лучике» этих противоречий, 
кажется, уже давно не видят.

Оздоровление охватывает 
здесь не только малышей, но 
и педагогов (цель понятна: по-
мочь взрослым расслабиться, 
поправить осанку, отдохнуть и в 
конечном счете избежать «эмо-
ционального выгорания»). Ну, 
а для детей тут предусмотрены, 
кажется, все мыслимые проце-
дуры: лечение, закаливание, ре-
лаксация, физкультминутки и 
минутки тишины… Та же Ири-

Семья
Дополнительные меры

Три кита Китаевых

мужа 15 тысяч. Я, как социаль-
ный работник, получаю одну 
тысячу. Ежемесячные пособия 
на семерых несовершеннолет-
них детей с доплатой за много-
детность – около 5,5 тысяч. 

Все деньги уходят на питание 
и на одежду. Передавать ее, как 
и обувь, от старших младшим 
не всегда получается, особенно 
быстро все изнашивают маль-
чишки. Только девочкам иногда 
удается продлить жизнь коф-
точке или курточке. Подспо-
рьем семейному бюджету стали 
бесплатное горячее питание де-
тей в школе, путевки в оздоро-
вительные лагеря, оплата квар-
тиры местным муниципалите-
том, который третий год подряд 

рассчитывается за наши комму-
нальные услуги. Еще к началу 
учебного года семье оказывает-
ся материальная помощь, выда-
ются канцелярские наборы, по-
том в течение года могу еще раз 
обратиться в социальную служ-
бу за адресной денежной под-
держкой. Мне идут навстречу, 
насколько это возможно. На-
пример, нынче на ремонт квар-
тиры из местного бюджета мы 
получили 15 тысяч рублей. 

- Елена Анатольевна, вы зна-
ете об инициативе губернатора 
края Александра Карлина и ре-
гионального отделения партии 
«Единая Россия», благодаря ко-
торой из бюджета края выделя-
ются дополнительные средства 

на Лихацкая ведет занятия клуба 
«Здоровячок», на которых рас-
сказывает детям про внутрен-
ние органы и профилактику за-
болеваний.

А последнее здоровое новше-
ство – туризм: на территории во-
круг садика (она, надо сказать, 
весьма обширна) создали специ-
альную «туристическую тропу» 
и водили детей через бревныш-
ки, камушки, мостики и другие 
маленькие препятствия. В конце 
похода, в котором участвовали и 
родители, все, как положено, со-
брались у костра, разожженно-
го в тазу. Пили чай из термосов, 

Софинансирование

Учителя получат 
прибавку Комментирует Юрий 

АБДУЛЛАЕВ, заместитель 
начальника краевого управле-
ния по образованию и делам 
молодежи:

- Логика проекта заключа-
ется в том, чтобы вкладывать 
средства в две основные состав-
ляющие качества образования: 
кадры и материальную базу. По 
условиям проекта модерниза-
ции общего образования обеспе-
чение надлежащих условий об-
учения финансирует федераль-
ный бюджет, а повышение зар-
плат – регион. Предполагается, 
что в 2011 году из федерально-
го бюджета в Алтайский край 
поступит более полумиллиар-
да рублей. Эти деньги пойдут на 
приобретение автобусов, муль-
тимедийного оборудования, 
мебели, литературы и так да-
лее. При этом капитальный 
ремонт и строительство по-
прежнему останутся в ведении 
учредителя школы.

Что касается повыше-
ния зарплат: оно произойдет 
не у всех одинаково. Не нуж-
но путать предстоящие из-
менения  с индексацией, пото-
му что предмет нашего разго-
вора - увеличение фонда опла-
ты труда (который, напомню, 
подразделяется на стимулиру-
ющую и базовую части). Прохо-
дить повышение зарплат педа-
гогов будет в два этапа. Задача 
первого (с 1 сентября до конца 
2011года) - повысить среднюю 
зарплату учителя до средней в 
экономике региона. Задача вто-
рого этапа (до 2013 года) – уве-
личение фонда зарплаты на 30 
процентов. 

Многодетная - 
значит отличная! 

* Каждый пятый житель нашего края – 
ребенок.

* Последние три года рождается по 
тридцать тысяч маленьких граждан. 

* Зарегистрировано 15 000 семей, в 
которых насчитывается трое и более детей. 

денежную поддержку к началу 
учебного года – на приобрете-
ние одежды, спортивной фор-
мы, учебников и других необ-
ходимых вещей. Размер выпла-
ты – 7,5 тысяч рублей на перво-
классника и 5 тысяч рублей на 
учащихся других классов. Об-
ращаться в органы соцзащи-
ты можно будет в конце июля. 
Многодетных родителей ждут 
в комнатах приема граждан, 
которые есть в каждом собесе. 
Там они смогут получить разъ-
яснения по поводу документов, 
необходимых для оформления 
денежной поддержки.

На основании данного по-
становления в перечень мер 
социальной поддержки много-
детных семей за счет средств 
краевого бюджета включена и 
единовременная денежная вы-
плата. Учащиеся из таких се-
мей, имеющие годовые, экза-

менационные, итоговые отмет-
ки «отлично», получат:

 отличники 2-4 классов - 
1 тыс. руб. 

5-9 классов – 2 тыс. руб. 
10 классов – 3 тыс. руб; 
получившие золотые или се-

ребряные медали выпускники 
11 классов (до 18 лет) общеоб-
разовательных школ  - 10 тыс. 
руб.

В настоящее время формиру-
ется база данных, осуществля-
ются разработка и согласова-
ние с юридическими службами 
порядка назначения и выплаты 
этой «премии отличникам» – де-
тям из многодетных семей, уча-
щимся  общеобразовательных 
школ; готовится постановление 
администрации края. Затем на 
основании распоряжения сред-
ства будут направлены в муни-
ципальные финансовые управ-
ления. 

Педагоги «Лучика» занимаются и интеллектуальным …

Инструктор по физкультуре 
Ирина Лихацкая объясняет 

строение позвоночника.

… и физическим развитием малышей.

СПРАВКА «АП»
Заработная плата педагогов зависит от ко-

личества «часов», а также специальных и сти-
мулирующих выплат, неаудиторной занятости. 
Учитываются районный коэффициент и возна-
граждение за классное руководство. Сумма сти-
мулирующих выплат конкретному педагогу опре-
деляется дважды в год и зависит от участия в 
олимпиадах, конкурсах, проектной деятельности 
и т.п. А специальные выплаты полагаются за ка-
тегорию, образование, ведение домашнего обуче-
ния и награды. Сюда же относится и 25-процент-
ная надбавка для всех сельских педагогов.

Например, в Георгиевской школе Локтевско-

го района учительница математики с высшим 
образованием и высшей категорией, имеющая 
стаж 18 лет, получает 13579 рублей (5901 руб. – 
«часы», 300 руб. – неаудиторная занятость, 1896 
руб. – стимулирующие выплаты, 3602 руб. – спе-
циальные выплаты, 1470 руб. – районный коэффи-
циент и 410 руб. - за классное руководство).

Педагог начальных классов, имеющий высшее 
образование, высшую категорию и стаж 38 лет, 
получает в настоящее время 8131 руб. А молодая 
учительница английского языка, которая препо-
дает в школе уже два года, заочно получает выс-
шее образование и не имеет категории, – 9638 ру-
блей.

В этом доме живет дружная семья Китаевых.

СПРАВКА «АП»
С января 2011 года из краевого бюджета для материальной под-

держки педагогических работников учреждений дошкольного обра-
зования выплачиваются стимулирующие надбавки. 17 декабря 2010 
года губернатор Александр Карлин подписал соответствующее по-
становление, которое утверждает порядок расчета и условия их вы-
платы. Для определения размера надбавки используются различные 
критерии оценки качества образовательной услуги, одним из кото-
рых является посещаемость детского сада. Это позволяет оцени-
вать работу педагогов, направленную на снижение количества пропу-
сков по болезни и другим причинам, а также востребованность услуг 
конкретного работника. Данная мера материальной поддержки уже 
действует в Ребрихинском, Первомайском, Тогульском, Мамонтов-
ском, Петропавловском, Алейском и Новичихинском районах, ЗАТО 
«Сибирский», Заринске и Яровом. С 1 сентября 2011 года она будет 
распространена на остальные районы.

Кроме того, предоставление краевых субсидий стимулирует до-
полнительное выделение средств из муниципальных бюджетов на со-
держание учреждений дошкольного образования и введение НСОТ. 
На новую систему оплаты труда уже перешли Барнаул, Бийск, За-
ринск, Новоалтайск. В результате заработная плата работников 
дошкольного образования в этих городах повысилась в среднем на 
12% (педагогических работников – на 26 %).

на социальную сферу, в том чис-
ле на развитие дошкольного об-
разования, выплату материн-
ского капитала и на поддержку 
многодетных семей?

- Как услышала об этом, сра-
зу захотелось узнать, причитается 
ли что-то нашей семье? Хотя мой 
материнский капитал уже не уве-
личится и дошкольников у нас не 
осталось, но я могу рассчитывать 
на помощь многодетным семьям. 
Чтобы прояснить ситуацию, об-
ратилась к начальнику управле-
ния социальной защиты населе-
ния ЗАТО «Сибирский» Нине 
Александровне Степановой. Она 
мне все подсчитала. 

К началу учебного года я 
должна дополнительно полу-
чить единовременную денеж-
ную выплату 7,5 тысяч рублей 
«для подготовки к школе пер-
воклассника из многодетной 
семьи». Еще на шестерых уче-
ников со второго по одиннад-
цатый класс мне будет по-
ложена ежегодная денежная 
выплата в размере 30 ты-
сяч рублей на приобретение 
школьной формы либо заме-
няющего ее комплекта дет-
ской одежды для посещения 
занятий, а также спортив-
ной формы на весь период об-
учения детей в общеобразова-
тельных учреждениях...
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Программы строить и жить помогают

Увеличивать 
поголовье 
выгодно

Более полумиллиарда 
рублей дополнительно 

получит Алтайский 
край на развитие 
животноводства.

Это связано с выпол-
нением нашим регионом 
всех целевых показателей 
соглашения с Министер-
ством сельского хозяйства 
Российской Федерации, в 
том числе по сохранению 
маточного поголовья круп-
ного рогатого скота. Сред-
ства федерального бюдже-
та направляются для воз-
мещения части затрат сель-
хозпредприятий на закупку 
кормов. 

Из 80 регионов Россий-
ской Федерации средства 
государственной поддерж-
ки выделены только 29 ре-
гионам, в том числе Алтай-
скому краю как региону, 
стабильно сохраняющему 
поголовье коров в течение 
последних шести лет. Сум-
ма господдержки в 2011 
году краю из федерального 
бюджета составит 518 мил-
лионов  рублей. 

Размер возмещения рас-
ходов на закупку кормов 
будет составлять до трех с 
половиной тысяч рублей 
на каждую корову. Сред-
ства получат только те хо-
зяйства края, в которых от-
сутствует сокращение пого-
ловья скота и нет задолжен-
ностей перед бюджетными 
и внебюджетными фонда-
ми, а работникам регуляр-
но выплачивается зарплата 
не ниже шести тысяч трех-
сот тридцати рублей. 

Необходимо отметить, 
что по итогам работы за 
январь-май 2011 года во 
всех категориях хозяйств 
края возросли объёмы про-
изводства продукции жи-
вотноводства, увеличились 
поголовье и продуктив-
ность сельскохозяйствен-
ных животных.

Михаил КОРЛЯКОВ.

Главветврач Александр Рудыка обрадован перспективам и озабо-
чен тем, как быстрее освоить новое оборудование и технологии.

При реконструкции скотных дворов пришлось убрать старый бетон, слой земли, полностью переплани-
ровать помещения и реконструировать кровлю. Двор получился светлым и просторным.

Мнение жителей села Олега Хозаева, Ивана Журавлёва, Евгения Усольцева, Андрея Бере-
зовского и Андрея Гришанина:

- Если запустят первую очередь, а тем более построят вторую, то наше село точно оживет, у 
него появится будущее. До этого мы только разваливались. Наши дети стремились отсюда уе-
хать, хотя никто их и в Барнауле, и других городах не ждал. Но там есть хоть призрачная, но 
перспектива. Теперь перспектива – и настоящая - появилась и у нас. Всем селом наблюдаем, 
как идут дела на стройке. Жаль только одного – раньше, значительно раньше нужно было стро-
ить. Тогда бы и мы там поработали.

Глава администрации села Анатолий Березовский уверен, что строительство и реконструк-
ция дадут новую жизнь поселению, внимательно следит за происходящим на ферме, а при не-
обходимости и вмешивается. Но с одной целью – как можно быстрее запустить в дело первую 
очередь и приступить ко второй. Вот что он рассказывает:

- Молочный блок в другое место перенести нельзя, так как он привязан к старым скотным 
дворам. Местность холмистая. В процессе строительства у населения появилось опасение, что 
часть навоза попадёт в небольшое болотце, находящееся недалеко от фермы. Кто-то пустил та-
кой слух. Пришлось вникнуть в проблему и убедиться, что это не так. 

В наше время при желании 
и воле руководителей хозяйств 
всё можно сделать быстро, ка-
чественно и на современном 
уровне. Было бы стремление к 
этому. Вот и в «Алтае», толь-
ко заслышав о губернаторской 
программе «100+100», сразу 
решили принять в ней участие. 
И уже в мае 2010 года присту-
пили к работам. В августе того 
же года смонтировали фунда-
мент молочного блока, а в ян-
варе 2011-го здесь запустили 
в работу отопление и присту-
пили к отделочным работам. 
Сейчас в блоке все строитель-
ные работы закончены, смон-
тирована сама доильная уста-
новка и ведётся наладка обо-
рудования.

Перед тем, как приступить 
к реконструкции скотных дво-
ров, специалисты хозяйства 
во главе с его руководителем 
Евгением Симаковым объез-
дили все сельхозпредприя-
тия, где уже работают по но-
вым технологиям, изучили их 
опыт. Это, по мнению работ-
ников «Алтая», позволит бо-
лее качественно провести ре-
конструкцию и с меньшими 
затратами получить заплани-
рованный результат.

В реконструированных ко-
ровниках предусматривается 
гидросмыв навоза. Кажется, 
это мелочь, но шлифовка по-
добных недоработок проекти-
ровщиков и строителей в ко-
нечном итоге позволяет суще-
ственно экономить на эксплу-
атации.

Сегодня в хозяйстве содер-
жится 1000 коров. Среднесу-
точный надой от каждой из 
них - около 12 литров. Безу-
словно, такой результат не 

…Возродится и село!
Александр ТИМОШЕНКО (фото автора) АГРАРНЫЙ КОМПЛЕКСПрограмма «100+100»

В селе Верх-Кучук, что находится в Шелаболихинском 
районе, в местном ОАО «Алтай» в рамках программы 

«100+100» заканчиваются реконструкция двух коровников 
на 400 голов и строительство молочного блока, где будет 

доильная установка «Европараллель» на 38 мест. С её пуском 
хозяйство половину дойного стада переведёт на беспривязное 

содержание скота.

может устраивать ни руково-
дителей, ни акционеров и ра-
ботников хозяйства. Главный 
ветеринарный врач сельхоз-
предприятия Александр Руды-
ка работает здесь с 1987 года. 
С одной стороны, его очень 
обрадовал переход на новую 
технологию содержания и до-
ения коров. Но, с другой, вот 
уже почти два года он учится, 
вникает в каждую мелочь и ду-
мает над тем, где взять нужных 
специалистов, кого из доярок 
привлечь к работе на супер-
современной доильной уста-
новке, как по-новому органи-
зовать содержание животных и 
их кормление с поением. 

- В настоящее время нам 
нужны ветеринарные врачи и 
зоотехники. О зарплате и жи-
лье – в индивидуальном по-
рядке. Если специалист при-
живется в хозяйстве, то помо-
жем построить дом. Нам это 
сделать несколько проще, так 
как хозяйство арендует солид-
ный участок леса. Есть своя 
пилорама, - делится заботами 
и соображениями Александр 
Николаевич.

В июле здесь планируют за-
кончить строительные и нала-
дочные работы и перевести 
300 коров на новую техноло-
гию. Но на этом останавли-
ваться не собираются. Следу-
ющий этап - хотят реконстру-
ировать остальные скотные 
дворы и в 2012 году довести 
дойное стадо до 1200 голов с 
одновременным серьезным 
повышением надоев от каж-
дой коровы.

Планы вполне реальные. 
Земли в хозяйстве достаточ-
но для содержания такого ко-
личества коров и шлейфа мо-

лодняка. Кроме того, «алтай-
цев» активно поддерживает 
Кипринский маслосырзавод. 
Он помог им получить необ-
ходимые кредитные ресурсы. 
А это 80 млн. рублей.

Работы на объектах «Ал-
тая» ведет ООО «Строитель 
ЛТД». Кроме Верх-Кучука 
эта организация строит в Ре-
брихинском и Хабарском рай-
онах. И тоже фермы. На этом 
объекте они уже освоили бо-
лее 60 млн. рублей. Руководи-
тель фирмы-застройщика Бо-
рис Емельянов считает, что 
качество работ не должно 
страдать от сроков:

- Можно и быстрее, но ка-
кой в этом смысл? Для меня 

главное, чтобы заказчик по-
сле сдачи объектов вспоми-
нал о нашей организации 
только хорошее. Проект ре-
конструкции фермы и строи-
тельства молочного блока со-
временный, соответствует ев-
ростандартам. Условия труда 
для работников будут отли-
чаться как небо и земля. Со-
вершенно иные станут и быто-
вые условия. Я не думаю, что 
в селе у каждого в доме есть 
душ и другие удобства циви-
лизации. На реконструиро-
ванных и построенных нами 
фермах всё это предусмотре-
но. А здесь уже смонтировано 
и готово к работе.

Шелаболихинский район.

Из первых уст

РЕПОРТ   Ж

Каждый из объектов губер-
наторской программы выбирал-
ся жителями того или иного го-
рода, поселка или села в первую 
очередь исходя из его высокой 
значимости для населения. В от-
даленном от райцентра поселке 
Северный Первомайского райо-
на без оговорок наиважнейшим 
было признано строительство 

Олег АНТОНОВ, Евгений НАЛИМОВ (фото)
Программа «75х75»

Северный вперёд глядит 
уверенно

Начальник участка фирмы «ФундаментСпецПроект» Владимир 
Киселев доволен итогами рабочего дня.

двухэтажной пристройки со 
спортзалом и столовой к мест-
ной средней школе.  

По дороге к новостройке гла-
ва Северного сельсовета Виктор 
Генровине коротко рассказыва-
ет её предысторию. По его сло-
вам, раньше у школы было два 
корпуса. Один из них к своему 
50-летию шел в крайне аварий-
ном состоянии. И еще в 2004 
году по настоянию прокурату-
ры – «немедленно снести!» - был 
выведен из эксплуатации.

- «Кировец» дернул тросом 
за угол, и здание рухнуло, - вспо-
минает глава сельсовета. 

Что тут говорить, жители Се-
верного, особенно у кого были 
дети младшего и школьного воз-
раста, приуныли. Есть школа – 
есть перспектива у отдаленного 
поселка. И наоборот.

Планы построить новый кор-
пус школы и улучшить условия 
обучения сразу для 153 сель-
ских ребятишек были, проект 
даже прошел несколько экс-
пертиз. Вот только денег на его 
строительство не было. «Спаси-
бо губернаторской программе 
«75х75»!» – теперь искренне го-
ворят в поселке и представите-

ли местной власти, и сами жи-
тели Северного от мала до ве-
лика. 

- Радостно, что новый кор-
пус решит множество про-
блем. Мы сможем разместить 
в нем кабинеты биологии, хи-
мии и физики с лаборантски-
ми, а также кабинет информа-
тики. Кроме того, у ребят бу-
дет столовая на 96 посадочных 
мест и, конечно же, спортзал, - 
говорит директор школы Сер-
гей Лобанов.

Все завертелось в стреми-
тельном ритме в этом марте. 
Строители быстро вырыли кот-
лован, залили бетонную поду-
шку и начали укладку фунда-
ментных блоков. В день при-
езда корреспондентов «Алтай-
ской правды» на объекте споро 
шла работа. 

- Только что за-
лили два послед-
них миксера бето-
на, и таким обра-
зом подвал сегод-
ня «закрываем», 
- подводит итог дня 
начальник участка 
заринской фирмы 
«ФундаментСпец-
Проект» Владимир 
Киселев. 

За последний 
месяц, по его сло-
вам, на объек-
те освоили шесть 
миллионов из 43, 
выделенных из 
бюджетов всех 
уровней на стро-
ительство школь-
ной пристройки. 
Общая площадь 
двухэтажного зда-
ния составит 2310 
квадратных ме-
тров. Новый кор-
пус вместе с при-
легающим к нему 
участком занима-
ет почти полгекта-
ра. Благодаря дан-
ному проекту вме-
стимость средней 
школы составит 
153 человека.

- Самое главное - деньги пе-
речисляют вовремя и оператив-
но всё решают, - особо подчёр-
кивает прораб Егор Кузнецов. 
– А ведь когда приехали, на бу-
дущей стройке ни электроэнер-
гии, ни воды, ни жилья коман-
дированным не было. И все это 
с помощью председателя сель-
совета и местных жителей бы-
стро появилось. 

- Да он утром идет в сельсо-
вет, обязательно к нам зайдет, 
обратно - тоже через стройку, 
- одобрительно говорят строи-
тели о главе сельсовета Викто-
ре Генровине. 

- Нормально работают, все 
15 человек строго с восьми 
утра до семи вечера, - отмеча-
ет и местный 75-летний пенси-
онер Анатолий Петрович Дол-
матов. – Ребятишек в посел-
ке много, школа для них будет 
что надо! 

Причем наличие спортзала 
особенно нравится жителям Се-
верного, поскольку в нем плани-
руют заниматься спортом… ро-
дители.

Ввод объекта запланирован 
на июль 2012 года. Взятые тем-
пы и поддержка строительства 
в поселке Северный властями 
всех уровней вселяют уверен-
ность в этом.

Строительство вспомогательного корпуса в рамках 
губернаторской программы «75х75» увеличит вместимость 

средней школы поселка Северный.

Фундамент нового здания школы в Северном рассчитан на большой спортзал 
и вместительную школьную столовую.

Учительница начальных классов Марина 
Шмидт рада: в следующем году её сын Герман 

пойдет в первый класс уже в новую школу.

В каждом городе, 
в каждом районе
полным ходом идут строи-
тельные и ремонтные рабо-
ты на объектах, вошедших в 
краевую адресную програм-
му «75х75», реализуемую при 
поддержке партии «Единая 
Россия» и под личным кон-
тролем губернатора. 

На реализацию программы 
изначально планировалось 
направить порядка 6,5 млрд. 
рублей. Однако благодаря 
фракции «Единой России» в 
АКЗС были приняты измене-
ния в бюджет, согласно кото-
рым   финансирование про-
граммы «75х75» увеличивает-
ся на 800 млн. рублей. Кроме 
того, на дополнительную по-
мощь муниципалитетам будет 
направлено еще 0,5 млрд. ру-
блей. Это значительно облег-
чит решение их насущных во-
просов.

Программа, посвященная  
75-летию Алтайского края, за-
тронет все муниципальные об-
разования нашего региона. В 
каждом районе, в каждом го-
роде будут построены или ре-
конструированы социально 
значимые объекты. Часть из 
них уже сдана, другие близки 
к этому. Так, благодаря про-
грамме Барнаул уже получил 
детский сад на 330 мест и уни-
кальное здание Молодежного 
театра Алтая.

Краевая адресная програм-
ма имеет огромное социальное 
значение. Ведь в нее помимо 
прочего вошли 25 объектов 
здравоохранения, 21- общего 
образования, по 7 – дошколь-
ного образования, культуры 
и спорта, 5 – водоснабжения. 
Все они строятся или рекон-
струируются на условиях па-
ритетного софинансирования, 
которое в рамках программы 
«75х75» установлено для му-
ниципалитетов более льгот-
ным. Размер долевого участия 
сельских районов сокращен до 
10% (согласно действующему 
законодательству он составля-
ет 20%). 

В большинстве муниципа-
литетов строительство и ре-
конструкция идут с опереже-
нием. Учитывая социальную 
значимость объектов, рабо-
ты ведут максимально опера-
тивно. Тем более что выделе-
ние бюджетных средств в рам-
ках программы идет согласно 
графику. Например, в Лок-
тевском районе строится вто-
рая очередь школы в селе Ге-
оргиевка на 108 мест. На эти 
цели направляется 39,9 млн. 
рублей. Сдача была намече-
на на 2012 год, но глава рай-
она сообщил, что вторую оче-
редь школы планируется от-
крыть уже к 1 сентября теку-
щего года.

(Начало на 1 стр.)
На сессии принято реше-

ние о передаче дополнитель-
ных средств муниципальным 
образованиям для решения 
вопросов местного значения. 
Эти деньги по определенной 
методике будут распределены 
по всем муниципальным обра-
зованиям края. 

С 1 июня всем категориям 
работников бюджетной сфе-
ры - и медработникам, и учи-
телям, и работникам культу-
ры, и другим - повышение за-
работной платы составит 6,5 
процента. И это далеко не по-
следнее повышение зарплат в 
бюджетной сфере. 

Понятно, что такого рода 
изменения в бюджет были 
поддержаны не только члена-
ми «Единой России», но и де-
путатами трех других фракций 
краевого парламента. За тако-
го рода социальные поправки 
проголосовало 57 депутатов. 
При этом «единороссы» выра-
зили сомнение, что предста-
вители иных партий поддер-
жат их инициативу. Так было 
с бюджетом Алтайского края 
на 2010 год, когда они прого-
лосовали против его принятия. 
Секретарь президиума Алтай-
ского регионального политсо-
вета Борис Трофимов заявил 
накануне сессии: «Оппозици-
онные партии способны похо-
ронить любую хорошую ини-
циативу, лишь бы быть против 
нас. Поэтому мы сомневаемся, 
что коллеги-депутаты от дру-
гих партий поддержат нашу 
инициативу. Но, несмотря на 
это, мы твердо намерены до-
биться корректировки, что-
бы дополнительные средства 
были выделены на социально 
важные направления».

Чтобы получить поддерж-
ку населения, совет фрак-
ции постановил, что депута-
ты и представители фракции 
должны пойти в народ, объяс-
нять логику этой корректиров-
ки, рассказать, на что пойдут 
эти деньги. Встречи «едино-
россов» прошли в больницах, 
образовательных учреждениях 
и соцзащиты. В итоге накану-
не сессии на заседании фрак-
ции «Единой России» депу-
таты сообщили: инициатива 
партии одобряется населени-
ем. «Муниципальные образо-
вания эти деньги ждут», - го-
ворит депутат Виктор Краси-
лов. «Особый интерес вызыва-
ет строительство социальных 
объектов и повышение зар-

платы», - продолжает его кол-
лега Александр Кулик. «И па-
циенты, и медики встретили 
это предложение с воодушев-
лением», - подчеркивает пред-
седатель комитета по науке и 
здравоохранению АКЗС Алек-
сандр Лазарев. 

Председатель комитета по 
социальной политике Ири-
на Солнцева обратила внима-
ние коллег на то, что теперь 
в большем объеме будет про-
финансирована культура. В 
частности, «впервые заложе-
ны 5 млн. рублей на эстетиче-
ское воспитание детей». Пред-
седатель комитета АКЗС по 
аграрной политике и приро-
допользованию Сергей Серов 
сообщил, что теперь расходы 
бюджета края на сельское хо-
зяйство увеличены на 8,6%.

- Изменения в бюджет, а 
также принятые законы «О 
материнском (семейном) ка-
питале в Алтайском крае», из-
менения, коснувшиеся закона 
«О присвоении звания «Вете-
ран труда Алтайского края», 
носят ярко выраженный со-
циальный характер, – счита-
ет председатель АКЗС Иван 
Лоор. – Мы пытаемся стиму-
лировать молодежь не боять-
ся и рожать больше детей, все-
лить в ветеранов уверенность 
в стабильном завтрашнем дне. 
А обеспечение жильем детей-
сирот? Все это очень важ-
ные меры, требующие боль-
ших бюджетных средств. И 
это, как видите, происходит. 
Существенно увеличилась 
и инвестиционная програм-
ма. Около 1 миллиарда 300 
миллионов рублей будет на-
правлено на поддержку аг-
ропромышленного комплек-
са. Поэтому при всех спорах 
вокруг этих инициатив они 
были приняты единогласно. 
Да и по-другому быть не мо-
жет, ведь главное – развитие 
нашего региона и улучшение 
качества жизни его жителей… 
Я думаю, по-другому быть не 
может, потому что дополни-
тельные доходы составили 
2 млрд. рублей за счет налога 
на прибыль и 4 млрд. - посту-
пления из федерального бюд-
жета. Это суммы, позволяю-
щие решить немало проблем. 
Если учесть, что с 2005 года 
мы практически свели к ми-
нимуму долг Алтайского края 
(он сегодня составляет менее 
одного процента), то про-
гресс, при всех спорах и воз-
ражениях, существенный.

СЕССИЯ    КЗСОлег МИКУРОВ

Миллиарды 
на развитие
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